

En primer lugar, queremos agradecer a todos y todas las que habéis venido hoy a este llamamiento, además de la implicación que ha demostrado tener el pueblo desde la creación de esta plataforma. Gracias, también, a vecinas y vecinos de Tierra Estella que han ofrecido su colaboración.

Tras las diferentes alarmas que han saltado en las últimas semanas acerca de la imposición de un modelo de biometano en Navarra, y concretamente en nuestro pueblo, carente de unas bases sólidas en términos económicos, ecológicos y sostenibles, desde el pueblo vimos la necesidad de organizarnos para aclarar la situación actual y exigir las explicaciones que nuestro pueblo se merece. Explicaciones que hemos tenido que buscar por nuestros propios medios organizando charlas y movilizándonos con otras plataformas.

Los objetivos STOP BIOMETANO ARRONIZ son:

- En primer lugar, exigir la paralización del proyecto de la planta de biometano de Arróniz.
- En segundo lugar, exigir una comunicación clara y bidireccional por parte del ayuntamiento con el pueblo, sin promotoras de por medio.
- También, denunciar la falta de transparencia en el proceso, teniendo en cuenta que el Ayuntamiento era conocedor de este proyecto desde agosto de 2024 y, a día de hoy, no hemos recibido, como pueblo, información rigurosa y completa.
- Además, queremos denunciar la imposición y el acoso que está sufriendo Navarra con el modelo de biometanización actual, propuesto por empresas cuyo único interés es el económico y respaldado por las Instituciones.
- Queremos apoyar y coordinar fuerzas en una misma dirección con otras plataformas ciudadanas que están en una situación similar: Los Arcos, Sesma-Lodosa, Viana, Mélida, Rada, Valtierra, Cortes, Artajona, Funes, entre otros.
- Por último, y no menos importante, defender nuestros pueblos, nuestra tierra y nuestro modo de vida. **¡ARRÓNIZ, SUS VECINAS, VECINOS, Y SUS TIERRAS NO SE VENDEN!**

Como plataforma, hemos repasado los tiempos que ha seguido este proyecto. El 17 de agosto de 2024 la empresa promotora se puso en contacto con las personas agricultoras con la intención de comprar las tierras donde está previsto construir la planta. En ese mismo momento se informó al Ayuntamiento sobre las intenciones de la empresa. Desde entonces, **no hemos recibido ninguna información pública directa por parte del Ayuntamiento hacia el pueblo.**

Según la legislación publicada hasta ahora —aun reconociendo las dificultades que tenemos para interpretar estos textos por su complejidad—, la planta de Arróniz **posiblemente no esté incluida en la moratoria de 12 meses aprobada el 30 de octubre de 2025**. Es decir, el proyecto **seguiría adelante**. Por ello, vamos a continuar informándonos para ver si podemos agotar las vías legales disponibles, incluida la posibilidad de presentar alegaciones. Hay personas que ya están investigando este camino y todo este proceso se está realizando de la mano de Sustrai, asociación de carácter jurídico-técnica especializada en la materia.

Respecto a esto, recordar y agradecer que Sustrai ya presentó alegaciones en su momento, dentro del plazo establecido, cuando nosotras y nosotros aún desconocíamos la problemática que estaba por venir. Si finalmente no podemos presentar nuevas alegaciones, todavía nos quedan otras vías por las que avanzar y donde, como pueblo, ganamos fuerza.

También hemos repasado los principales riesgos del proyecto. **No existe ningún plan publicado** sobre la **trazabilidad** de los residuos, **no hay** un plan oficial de **gestión** de los digestatos y **tampoco** hay un proyecto de **transporte de residuos** hecho público. Todo lo que conocemos sobre estos tres aspectos proviene únicamente de lo dicho verbalmente por la promotora, quien, es importante recordar, sólo tiene intereses económicos. **No hay nada oficial por escrito**. Por lo tanto, exigimos datos oficiales sobre el proyecto y su impacto, para que sea el pueblo quien verdaderamente decida sobre el futuro del mismo.

Por último, recordar que aunque nos estamos enfrentando a un proceso largo, es por el bien de todas y todos, por nuestro futuro. ¡No nos podemos rendir! Os animamos a continuar en esta lucha. Se van a repartir panfletos, carteles... os animamos a vestir vuestras casas con ellos. ¡Hablar con la gente del tema! **¡Necesitamos que se nos oiga pero, sobre todo, que se nos escuche! ¡SÓLO EL PUEBLO SALVA AL PUEBLO!**

Lehenik eta behin, eskerrak eman nahi dizkiegu gaur hona etorri zaren guztioi, milesker ere herriak erakutsi duen implikazioagatik plataforma hau sortu denetik. Eskerrik asko, halaber, Lizarraldeko bizilagunei beren lankidetza eskaintzeagatik.

Inposizioari buruz azken asteetan izan diren alarma ezberdinaren ondoren Nafarroan, eta zehazki gure herrian, biometano-eredu oinarri sendoak, ekonomiari, ekologiari eta iraunkortasunari dagokienez, herriarengandik antolatzeko beharra ikusi genuen, egungo egoera argitzeko eta gure herriak merezi dituen azalpenak jasotzeko. Hauek gure kabuz hitzaldiak antolatuz eta beste plataforma batzuekin mobilizatuz lortu ditugu.

STOP BIOMETANO ARRONIZen helburuak hauek dira:

- Lehenik eta behin, arroitzeko biometano-plantaren proiektua geldiarazteko eskatzea.
- Bigarrenik, komunikazio argia eta noranzko bikoa exijitzea Udala herriarekin, sustatzailerik gabe.
- Halaber, prozesuan dagoen gardentasun falta salatzea, kontuan izanik Udalak ezagutzen zuela proiektu hori 2024ko abuztuaz geroztik, eta gaur ez dugu, herri gisa, informazio zehatz eta osorik jaso.
- Gainera, Nafarroa jasaten ari den inposizioa eta jazarpena salatu nahi dugu. Interes ekonomikoan oinarritutako biometanizazio proiektuak soilik enpresek eta erakundeek babesten dituzte.
- Gure indarrak antzeko egoeran dauden herriarrekin elkarbanatu nahi ditugu: Los Arcos, Sesma-Lodosa, Viana, Mélida, Rada, Valtierra, Cortes, Artajona, Funes, besteak beste.
- Azkenik, eta ez garrantzi gutxiagokoa, gure herriak, gure lurra eta gure bizimodu defendatu. ARRONIZ, gure BIZILAGUNAK, ETA gure LURRAK, EZ daude salgai.

Plataforma gisa, proiektu honek jarraitu dituen denborak errepasatu ditugu. 2024ko abuztuak 17, enpresa sustatzailea nekazariekin harremanetan jarri zen, planta eraikitzea aurreikusita dagoen lurra erosteko asmoz. Une horretan eman zitzaion Udalari enpresaren asmoen berri. Harrezkero, **ez dugu zuzeneko informazio publikorik jaso Udalaren aldetik.**

Orain arte argitaratutako legeriaren arabera — nahiz eta aitortu duten testu horiek interpretatzeko zaitasuna—, Arroizko lantegia litekeena da urriaren 30ean onartutako 12 hilabeteko luzapenaren barne ez egotea. Hau da, proiektuak aurrera jarraituko luke. Horregatik, aurrera jarraituko dugu, eskura ditugun legezko bideak agortu arte. Badira bide hori ikertzen ari diren pertsonak eta prozesu hori guztia Sustrairen eskutik egiten ari da, gaian espezializatutako erakunde juridiko-teknikoa.

Horri dagokionez, gogoratu eta eskertu Sustraik alegazioak aurkeztu zituela bere garaian, ezarritako epearen barruan, guk oraindik ez bagenekien etorriko zenik arazoa. Azkenean ezin badugu alegazio berririk aurkeztu, oraindik beste bide batzuk ditugu aurrera egiteko eta non, herri gisa, indarra hartuko dugu.

Proiektuaren arrisku nagusiak ere errepasatu ditugu. Ez dago hondakinen planik, ezta trazabilitateari buruz argitaratutako planik, eta ez dago hondakinak garraiatzeko publiko egindako proiekturik. Hiru alderdi horiei buruz dakiguna ahoz esandakotik dator. Ez dago ezer ofiziala, idatziz. Beraz, proiektuari eta haren eraginari buruzko datu ofizialak eskatzen ditugu, herriak erabaki dezan benetan haren etorkizunaz.

Azkenik, gogoratu prozesu luze bati aurre egin behar diogun arren, ezin dugula amore eman! Hemen jarraitzera animatzen zaituztegu: Panfletoak, kartelak... banatuko dira. Zuen etxeak janztera animatzen zaituztegu. Jendearekin gaiaren inguruan hitz egin! Entzutea behar dugu, baina, batez ere, entzun gaitzatela! **HERRIA BAKARRIK** salba dezake **HERRIA!**